



RÉPUBLIQUE FRANÇAISE
LIBERTÉ - ÉGALITÉ - FRATERNITÉ

Mathilde Feld
Députée de la Gironde
12^{ème} circonscription

Madame Marie Christine Hébrard
Directrice académique
des services départementaux de l'éducation nationale

Cadillac, le 26 février 2025

Objet : Mobilisation contre les fermetures de classes sur la 12^{ème} circonscription

Madame la directrice,

Je déplore les décisions brutales et semble-t-il, sans concertation, de fermetures de classes et d'écoles sur l'ensemble du territoire national et plus particulièrement dans la 12^{ème} circonscription de Gironde.

De trop nombreuses communes de la circonscription font part des décisions de fermetures de classes prises depuis quelques semaines par la direction académique, sans aucune concertation préalable. Il est tout à fait logique que ces annonces de fermeture, en contradiction avec les engagements gouvernementaux de ne pas faire des territoires ruraux une variable d'ajustement budgétaire, suscitent une vive inquiétude parmi les élus locaux, les enseignants et les parents d'élèves.

Le nombre de fermetures de classes sur le terrain s'avère plus élevé qu'attendu et confirme les craintes d'une fragilisation de l'école publique dans la ruralité. Nos enfants, qui habitent dans la ruralité, n'ont pas vocation à devenir les variables d'ajustement d'une logique purement comptable et court-termiste. Ils ne sont pas des élèves de seconde zone.

Ces annonces ne vont que renforcer les conclusions de l'ouvrage "Géographie de l'école", publié le 29 juin 2021 par la direction de l'Évaluation, de la Prospective et de la Performance (DEPP) du ministère de l'Éducation nationale, qui mettait en lumière les disparités territoriales, d'où il ressort que les élèves des territoires urbains denses s'en sortent mieux que le rural éloigné, indépendamment de leur niveau socioéconomique.

Dans les communes rurales, les écoles jouent, le plus souvent, un rôle essentiel dans la cohésion sociale et le maintien des services publics de proximité. Elles sont un point de ralliement dans un habitat dispersé. « L'école, c'est le poumon de notre village », pour reprendre l'expression du maire de Saint-Martin-de-Sescas.

L'attractivité et les perspectives de développement des communes se trouvent fragilisées par des décisions prises en déconnexion avec les besoins identifiés localement. Toute décision de fermeture a un impact sur le maillage scolaire, le temps de transport des enfants et la vitalité de la ruralité.

Très concrètement, ces fermetures impliqueraient une détérioration notable des conditions d'enseignement pour les enfants, les enseignants et personnels d'éducation, avec une augmentation du nombre de niveaux dans les classes restantes et une augmentation des effectifs.

Je souhaite notamment attirer votre attention sur trois mobilisations fortes sur notre territoire, reflétant l'inquiétude des parents d'élèves et des élus locaux. J'ai notamment été sollicitée par :

- un collectif de parents d'élèves contre la fermeture d'une classe au sein du regroupement pédagogique du Bacalomo (Bagas - Camiran - Loubens - Morizès)
- un collectif de parents d'élèves contre la fermeture d'une classe à Coimères
- les élus locaux et parents d'élèves contre la fermeture d'une classe à Sauveterre-de-Guyenne

Je m'associerai pleinement à leurs mobilisations à venir, et vous invite à reconsidérer ces fermetures et accepter les demandes d'audience qui vous seront faites. Ces fermetures auraient un effet déplorable sur notre territoire, son attractivité et son développement. Il nous faut soutenir ces familles, qui aspirent simplement à être traitées comme les autres par l'un des services publics les plus fondamentaux : l'Ecole.

Avec mes sentiments les meilleurs,

Mathilde Feld
Députée de Gironde

